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会 社 概 要

会社名 中国水工株式会社 

代表者 代表取締役  石﨑 一雄 

設立 １９７２年１月１０日 

所在地 
本社 

〒755-0055 山口県宇部市居能町一丁目５番３３号 

ＴＥＬ：0836-21-2141 ＦＡＸ：0836-21-9238 

Ｅ-mail：csc@chu-sui.co.jp ＨＰ：http://chu-sui.co.jp/ 

支店 広島事務所：〒733-0035 広島市西区南観音八丁目５番２６号 

環境管理責任者及び 

担当者、ならびに連絡先 
総務部 係長 津﨑 美佳 Ｅ-mail：m.tsuzaki@chu-sui.co.jp 
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51 期まで９期連続黒字決算、８期連続決算賞与支給！！ 

 

 

【認証・登録の対象範囲】 

登録組織名 中国水工株式会社 

対象事業所 本社、広島事務所 

事業活動 
建設コンサルタント業、測量業、地質調査業、計量証明業（濃度、音圧レベル、振

動加速度レベル）、建築物飲料水水質検査業、作業環境測定、土壌汚染調査 

会 社 概 要

事業登録 

建設 

コンサル 

タント 

上水道及び工業用水道部門 

建 31 第 3184 号 

下水道部門 

建設環境部門 

河川、砂防及び海岸・海洋部門 

道路部門 

測量業  登録第（12）-4409 号 

地質調査業  質 29 第 2040 号 

一級建築士 

事務所 
 山口県知事登録 第 3035 号 

計量証明 

事業 

濃度 山口県第 35 号  

音圧レベル 山口県第 65 号 広島県 K-117 号 

振動加速度レベル 山口県第 91 号 広島県 K-118 号 

建築物飲料水水質検査業 山口県 56 水 第 200 の 3 の 7 号 

作業環境測定機関 35-20 

土壌汚染対策法指定調査機関 2007-6-2018 

事業規模 

資本金：2,000 万円 

売上高：5.7 億円（51 期実績 ２０２０年１０月～２０２１年 9 月） 

    6.2 億円（52 期予想 ２０２１年１０月～２０２２年 9 月） 

従業員数：７０名 

延べ床面積：983.35ｍ2（本社） 

事業年度 10 月～9 月 
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人事、車両管理、協会関係、 

また会社全体を見渡す何でも屋さん！ 

 

 

 

経理・労務事務、衛生管理、施設・備品管理 

などを行っています。 

 

広島事務所 

２２名 

２８名 

１名 

２名 

１０名 

８名 

１名 

業務部 

中国水工株式会社 

営業部 

総務部 

設計調査部 

環境部 

IT 担当室 

組織 

業務部 総務部 
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入札や見積、受注・契約から請求まで、営業に関わる様々な業務を担当する部署です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＩＴ担当室は 2020 年 2 月に新たに設置されました。 

社内ＩＴインフラの管理／運用支援や、情報セキュリティマネジメントを行っています。 

これまでの実績はｐ.48 をご覧ください！ 

営業部 

IT 担当室 
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                土木設計・測量・調査などを行っています。 

●事業内容 

設計・測量・地質調査 

上水道部門 上水道、簡易水道、工業用水道、営農飲雑用水の調査、計画、設計、技
術管理ならびに技術指導、水道台帳 

下水道部門 下水道の調査、計画、設計ならびに技術指導、下水道台帳 

道路・河川部門 道路・河川、砂防及び海岸・海洋の計画及び橋梁の調査、計画、設計 

都市計画部門 都市計画、地域開発の調査、計画及び公園の計画、設計 

一般土木部門 不燃物処理施設、農業土木及び各種土木構造物の調査、計画、設計 

測量部門 地上測量、深浅測量 

地質調査部門 ボーリング調査、土質試験、解析、井戸調査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

設計調査部 

設計 

配水池 

水管橋 
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測量

 

地質調査

66 

災害 

点検

66 

橋 梁

666

6 

急傾斜地

6666 

災害時は緊急出動も 
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                環境に関する各種分析・測定・調査を行っています。 

環境分析・測定 

環境分析 大気分析、水質分析、土壌分析、底質分析、産業廃棄物分析、悪臭及
び臭気の測定 

無機化学成分分析及
び元素分析 

鉱石類等の分析、耐火物の分析、金属地金類の分析、試金分析、各種
メッキ液及び溶液類の分析等 

飲料水水質検査  

作業環境測定 特定化学物質関係、金属関係、有機溶剤関係、粉じん関係、その他 

土壌汚染調査 土壌汚染対策法に基づく土壌汚染調査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

環境部 

水質

 

海 水

斜地 

河川水

川 

井戸水

戸 

浄化槽 
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底質

 

塗膜

 

付着藻類 

騒音

 

臭気

 

排ガス

 

室内分析の様子 
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2022 年 9 月に

移転しました。 

 

主に環境調査を 

行っています。 

 

 

 

 

 

 

 環境調査 

生活環境調査・解析 道路騒音振動調査・解析、道路騒音面的評価、鉄道騒音・振動調査、
環境騒音調査 

自然環境調査・解析 猛禽類調査、鳥類調査、哺乳類、両生・爬虫類調査、水生生物調査、
その他生物調査 

計画 環境管理計画、埋立申請図書作成業務、大規模店舗立地法届出業務 

 

 

 

 

 

  

広島事務所 

騒音 

鳥類 店舗開発支援 

 

〒733-0035 広島市西区南観音八丁目５番２６号北山ビル２Ｆ 

tel082-503-7570，fax082-294-8550 
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本社は 2023 年移転予定です 

2022年8月、

地鎮祭の様子 
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◆基本理念 

 環境問題、地球温暖化の防止に取り組み、人間と自然が共生できる環境の創造と持続的発展が可能

な社会づくりに貢献いたします。 

◆⾏動指針 

1.法的規制等の遵守 

 環境関連法、規制、協定及びその他の要求事項を遵守、環境負荷の低減、環境汚染の防止に努めま

す。 

2.温室効果ガス（⼆酸化炭素）排出量の削減 

 節電機器の使用やガス不使用の機器の導入に努め、また燃料使用量を削減します。これにより温室

効果ガスの削減と経費の節約に努めます。 

3.廃棄物の発生抑制・削減と再生利用リサイクルの促進 

 廃棄物の減量化、再利用、リサイクルを促進し、廃棄物排出量の削減に努めます。 

4.水使用量の削減 

 水資源有効利用のための施策を広め、使用量の低減に努⼒し普及いたします。節水型の機器の導入

に努めます。 

5.事業内容の環境配慮・内外コミュ⼆ケーション啓発活動の促進 

 積極的に環境配慮の方針をたて、顧客各位に方針を理解していただき環境に配慮した社会資本整備

に努めます。また、環境教育を通じて全従業員の意識向上を図ります。 

6.RoHS規制、REACH規制等世界基準に対応した業務受注 

 化学物質関連の規則に対応した業務を受注し、技術⼒の向上と安定受注を目指します。 

7.SDGsの推進 

 SDGsが掲げる持続可能な開発目標を意識し、総合建設・環境コンサルタントとしてSDGsの実施を

推進していきます。 

8.コロナウイルス対策 

 感染防止の徹底やＩＴ技術の導入によりコロナウィルス対策を実施します。 

 

 

 ２０２１年１０月１日制定 

中 国 水 工 株 式 会 社 

代表取締役  石﨑一雄 

環 境 方 針
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２０２１年１０月１日委員会再編 

 

 

 

 

実 施 体 制

※係長級以下全員参加、会の名称は自由

ＰＲ委員会

リーダー係長級

経営会議

代表取締役社長・取締役・部長級

経営に関わる事項の決定

ＩＴ担当室

【D】

  安全衛生

  委員会【D】

環境経営方針・目標・計画の実施及び運用（定期的に開催し改善活動・維持活動を行う）

代表者【Ｐ・Ａ】

代表取締役社長

EA21最高責任者

・経営における課題とチャンスの明確化

・環境経営方針

・環境経営目標

・環境経営計画

・全体の評価と見直し

ＳＥＣＯ会

リーダー係長級

スキルアップ委員会

リーダー係長級

５０８会

リーダー係長級

改善報告会【C】

代表取締役・取締役・部長級

改善委員会・各リーダ

EA21事務局

EA21事務局【C】

環境管理責任者：津﨑美佳

連絡先担当者：津﨑美佳

担当者：小松香菜子、前田拳真

　　・環境経営目標の達成状況（半期毎）

　　・環境経営計画の実施状況（四半期毎）

　　・環境関連法規などの遵守状況（期毎）

　取り組み状況確認・評価、是正、予防を図る

経営経営システムの構築と運用

環境活動の代表者への報告

ＥＡ21文書および記録の作成・維持・管理

ＥＡ21に関する情報の提供や提案の受付

環境経営レポートの作成

改善委員会【D】

課長級・事務　　　※委員長選任
改善提案書

改善指示等

各部署へ検討指示

レポート作成チーム

事務局と各委員会より

全５名
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【チームリーダー：津﨑】 

51期から始動したレポート作成チーム、52期はこのようなメンバーが集まりました。 

前期はレポート作成時に急なチーム立ち上げとなってしまったため、前回の反省を活かし、今期は１年間

通してミーティングを重ね、活動してきました。 

社内を横断したチームでは、ミーティングに全員揃わなかったりという苦労もありますが、チームだから

こそ生まれる多様なアイデアもあります。今期は委員会ごとにテーマカラーを決めました。P.18～のカラフ

ルな委員会担当ページを是非ご覧ください！ 

 

 

52期レポート作成チーム 

508会担当 

前田 

 

スキルアップ委員会担当 

村田 

 

ＰＲ委員会担当 

飯田 

 

SECO会担当 

宮崎 

 

その他のページ及び全体総括 

津﨑 
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 環境目標 単位 

51 期 

(2020.7～ 

2021.6) 

基準年度 

52 期 

(2021.7～ 

2022.6) 

53 期 

(2022.7～ 

2023.6) 

54 期 

(2023.7～ 

2024.6) 

1 
⼆酸化炭素排出量
の削減 

 
kg-CO2/百万円 

 
kg-CO2 

 
283 

 
161,337 

△1% 
280 

 
159,724 

△2% 
277 

 
158,110 

△3% 
275 

 
156,497 

 1-1 
電気使用量の
削減 

 
kWh/百万円 

 
kWh 

 
348 

 
198,533 

△1% 
345 

 
196,548 

△2% 
341 

 
194,562 

△3% 
338 

 
192,577 

 1-2 
燃料 
（ｶﾞｿﾘﾝ） 
使用量の削減 

 
ℓ/百万円 

 
ℓ 

 
42.6 

 
24,303 

△1% 
42.2 

 
24,060 

△2% 
41.7 

 
23,817 

△3% 
41.4 

 
23,574 

 1-3 
LPG 使 用 量
の削減 

 
ｍ3/百万円 

 
ｍ3 

 
0.163 

 
92.9 

△1% 
0.161 

 
92.0 

△2% 
0.160 

 
91.0 

△3% 
0.158 

 
90.1 

2 

印刷枚数の削減 
（廃棄物排出量の
削減） 

 
枚/百万円 

 
枚 

 
873 

 
497,572 

△1% 
864 

 
492,596 

△2% 
855 

 
487,621 

△3% 
847 

 
482,645 

3 使用水量の削減 

 
ｍ3/百万円 

 
ｍ3 

 
1.56 

 
891.5 

△1% 
1.55 

 
883 

△2% 
1.53 

 
874 

△3% 
1.52 

 
865 

4 
資格取得の取組 
(取得率） 

% 7.5% 8％ 9％ 9％ 

5 地域貢献 件数 2 件 3 件 3 件 3 件 

6 会社ＰＲ 件数 4 件 4 件 4 件 4 件 

7 
安全運転推進 
（無事故無違反） 

件数 2 件 
3/3 件 

（100％） 
3/3 件 

（100％） 
3/3 件 

（100％） 

8 

ＩＴ技術
の活用に
よる業務
改善（納
品物紙資
料削減） 

計量 
証明 

枚／件 18.98 枚/件 
(排ガス報告書のフォーマット変更） （電子納品化） 

△15.2％ 
16.10 枚/件 

△30.3％ 
13.22 枚/件 

△2.0％ 
1.96 枚/件 

測定 
結果 
報告書 

枚／件 1.44 枚/件 
△3.0％ 

1.40 枚/件 
△40.0％ 

0.86 枚/件 
△70.0％ 

0.43 枚/件 

 
※赤字は売上高を分母とした原単位での数値。５１期売上：570 百万円 

※分析用試薬等で毒劇法・ＰＲＴＲ法対象化学物質を使用していますが、年間取扱量が少なく、かつ、JIS によって定

められた必要使用量を適正管理をしているため、化学物質使用量削減の目標は掲げません。 

中期環境経営目標
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 環境目標 単位 

51 期 

(2020.7～ 

2021.6) 

基準年度 

52 期 

(2021.7~2022.6) 

目標 

 （実績） 達成区分 

1 ⼆酸化炭素排出量の削減 

 
kg-CO2/百万円 

 
kg-CO2 

 
 

(283) 
 

(161,337) 

△1% 
280 

(273) 
159,724 

(168,953) 

 

 

 1-1 電気使用量の削減 

 
kWh/百万円 

 
kWh 

 
 

(348) 
 

(198,533) 

△1% 
345 

(337) 
196,548 

(208,755) 

 

 

 1-2 
燃料（ｶﾞｿﾘﾝ） 
使用量の削減 

 
ℓ/百万円 

 
ℓ 

 
 

(42.6) 
 

(24,303) 

△1% 
42.2 

(41.5) 
24,060 

(25,728) 

 

 

 1-3 LPG 使用量の削減 

 
ｍ3/百万円 

 
ｍ3 

 
 

(0.163) 
 

（92.9） 

△1% 
0.161 

(0.130) 
92.0 

（80.9） 

 

2 
印刷枚数の削減 
（廃棄物排出量の削減） 

 
枚/百万円 

 
枚 

 
 

(873) 
 

（497,572） 

△1% 
864 

(717) 
492,596 

（444,787） 

 

3 使用水量の削減 

 
ｍ3/百万円 

 
ｍ3 

 
 

(1.56) 
 

（891.5） 

△1% 
1.55 

(1.47) 
883 

（912） 

 

4 資格取得の取組(取得率） % (7.5%) 
8％ 

(7.9％) 
 

5 地域貢献 件数 (2 件) 
3 件 

(2 件) 

 

6 会社ＰＲ 件数 (4 件) 
4 件 

(1 件) 

 

7 
安全運転推進 
（無事故無違反） 

件数 (2 件) 
3 件 

(3 件) 

 

8 

ＩＴ技術の活
用による業務
改善（納品物
紙資料削減） 

計量証明 (2 件) 18.98 枚/件 
16.10 枚/件 

（15.83 枚/件） 

 

測定結果 
報告書 

(2 件) 1.44 枚/件 
1.40 枚/件 

（1.31 枚/件） 
 

 売上高 百万円 570 620（予想） 

※赤字は売上高を分母とした原単位での数値（52 期の売上高は７月末時点の予想金額） 

※電気事業者の⼆酸化炭素排出係数（調整後）は、本社 2021 年 4 月までが 0.527 kg-CO2 /kWh（オリックス 2020 年度

実績）、本社 2021 年 5 月からと広島事務所が 0.521 kg-CO2 /kWh（中国電⼒ 2020 年度実績）を適用しています。 

環境目標と実績
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各 環 境 目 標 の 経 年 グ ラ フ 
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取り組み計画 
達成 

状況 
評価結果と次年度の取組内容 

1 二酸化炭素排出量の削減  実排出量：目標未達成、原単位評価：目標達成 

1-1 電気使用量の削減  実使用量：目標未達成、原単位評価：目標達成 

・昼休み消灯 〇 各部署で実施。継続していく。 

・照明および空調の部分使用 

（残業、休日、不在時など） 
〇 

各部署で実施。継続していく。 

・空調の適温化の徹底 〇 各部署で実施。継続していく。 

・空調フィルターの定期清掃 〇 定期的に清掃している。汚れやすい部屋は清掃頻度を増やしている。継続していく。 

・電気等消し忘れ防止 
〇 

各部署で退社時チェックリストによる確認実施。 

長時間席を離れる時は PC 電源オフの啓発、確認を行う。 

・実験室・廊下のこまめな消灯 × 自発的に消灯習慣が備わるよう努⼒が必要。 

1-2 燃料使用量の削減  実使用量：目標未達成、原単位評価：目標達成 

・エコドライブの励行 〇 安全運転の推進によるエコドライブを目指した。継続していく。 

・月一の空気圧の確認 × 取組み結果がまだ出ていないため、結果により軌道修正を行う。 

・無駄な積載禁止の啓発 × まだ無駄な積載を目にすることがあるため、根気強く啓発を行う。 

1-3 LPG 使用量の削減  実使用量：目標達成、原単位評価：目標達成 

・給湯器の効率的使用 ◎ 啓発活動、給湯器へのシール貼付を実施。継続していく。 

・ガスバーナーの適正使用 〇 適正に使用している。継続していく。 

2 印刷枚数の削減  実印刷枚数：目標達成、原単位評価：目標達成 

・印刷ミス防止 〇 印刷前の確認を啓発する。 

・両面印刷の推進 〇 各部署で実施。継続していく。 

・裏紙の使用 〇 各部署で実施。継続していく。 

・FAX および社内でのやり取りの

際、PDF を活用するよう呼びかけ 
〇 

IT 担当室も取り組んでいるペーパーレス化を継続していく。 

3 使用水量の削減  実使用量：目標未達成、原単位評価：目標達成 

・節水活動の推進 〇 啓発活動実施。継続していく。 

・節水グッズの導入 
〇 

夏季に空調室外機の排水利用のバケツを設置。グリーンカーテンの水やりに利用。毎

年実施する。 

・蛇口の点検 〇 ３ヶ月ごとに点検を実施。継続していく。 

・トイレの【大】、【小】レバー 

の活用 
◎ 

啓発結果が表れた。今後継続して使用量を観察し、増加傾向時には周知を行う。 

4 資格取得の取組  目標未達成 

・受験スケジュール管理 ○ デスクネットで資格情報を発信、スケジュール表の試験日程を更新した。 

・新規資格試験の発掘 ○ 2 ヶ月に 1 回デスクネットで発信。引き続き実施 

・合格お祝い報告 ◎ 随時デスクネットで発信した。引き続き実施。 

・勉強会の開催 ◎ 毎週デスクネットで回覧した。引き続き実施。 

5 地域貢献  目標未達成 

・社会貢献として市や県の活動 

に参加 
× 

コロナ禍においてもできる限り活動を行ったが目標達成できなかった。宇部市道の里

親以外にも継続して出来る活動を広げていきたい。 

6 会社ＰＲ  目標未達成 

・社員通信等の発行 
× 

今期は 4 回更新の予定だったが 1 回しか更新できなかった。更新の遅れに注意し、引

き続き実施していく。 

7 安全運転推進  目標達成 

・無事故無違反コンテストへの参加

及び達成 
◎ 

参加３チームともに無事故無違反を達成した。2022 年度もコンテストに参加中。 

8 IT 技術の活用による業務改善 

（納品物紙資料削減） 
 目標達成 

・計量証明（排ガス）フォーマット

変更による削減 
○ 

概ね予定通りに進んだが、個別要求により定常フォーマットが使えず、枚数増となっ

た月もあった。目標値は達成でき、目標設定は今期で終了する。 

・測定結果報告書の電子納品化の適

用数増による削減 × 

お客様との交渉のスタートが遅くなってしまい、電子データへの切り替えが予定通り

にいかなかった。電子データへの切り替え合意が得られたお客様に対し、2022 年 10

月受付分より電子データに変更する予定。 

達成状況の判定・・・◎：よくできた、○：できた、×：あまりできなかった 

環境経営計画、取組結果と評価、次年度の取組内容
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【活動目的】 

SECO 会では、⼆酸化炭素排出量の削減、廃棄物の発生抑制・削減と再生利用リサイクルの促進、水使

用量の削減、SDGs の推進を目的に活動しています。 

 

 

 

   【活動内容】                             【SDGS 指標】 

1.⼆酸化炭素排出量の削減 

 電気使用量の削減 

 LPG 使用量の削減 

 ガソリン使用量の削減 

 

2.廃棄物の発生抑制・削減と再生利用リサイクルの促進 

 印刷枚数の削減 

資源ごみのリサイクル 

 

3.使用水量の削減 

 水使用量の削減 

 

 

 

 

 

 

 

SECO 会での活動内容を 

次のページから紹介するね！ 



SECO 会 
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【取組の内容】 

SECO(セコ)会によるエコ活動や啓発、改善活動を 

行うとともに、今年も会社として“プチからぶちへ 

始めようエコ活動！~CO₂削減県民運動~“「ぶち 

エコやまぐち」に参加し、クールビズ・ウォーム 

ビズ、エコドライブ、グリーンカーテン、ノーマイ 

カー運動に取り組みました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

⼆酸化炭素排出量は、電気・燃料・LPGの使用量から算出します。 

今期の⼆酸化炭素排出量は、前期と比べ 4.7%の増加となり、目標数値を 5.8%上回って達成できませんでした。しか

し、売上高を分母とした原価単位比較では3.5%の削減となりました。 

社員が増えたことで CO₂排出量の増加や新型コロナウイルス感染防止のため外出する機会が少なくなり部屋で作業す

ることが多くなり電気使用量等が増えてしまったことも要因であると考えます。 

 

【次期の取組】 

 引き続き、電気・燃料・LPGの使用量削減についての啓発活動を実施していきます。 

 

SECO会メンバー 

3.5％削減 
4.7％増加 
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【取組の内容】 

 SECO会が主体となり  

・昼休みの消灯 

・照明及び空調の部分使用 

・空調の適温化の徹底 

・空調フィルターの定期清掃 

・電気等消し忘れ防止のためのチェックリスト点検 

・長時間離席時のPC電源オフについての啓発活動 

・実験室・廊下のこまめな消灯 

以上の活動を行い、各部署の実施状況の確認をしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

 今期の電気使用量は、前期と比べ 5.1%の増加となり、目標数値を 6.2%上回って達成できませんでした。しかし、売

上高を分母とした原価単位比較では3.1%の削減となりました。 

コロナ渦で外出する機会が減り、部屋で作業する機会が増えエアコンや PC などの使用時間が増えたことが要因である

と考えます。 

 

【次期の取組】 

今までの啓発活動を継続しつつ、新たな取り組みを実施していきます。 

 

5.1％増加 

3.1％削減 
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【取組の内容】 

SECO会が主体となり 

・エコドライブの促進 

・空気圧の補填方法の確認を周知 

・無駄な積載禁止の啓発 

・ティレマティクスサービス(車両運行管理サービス)の利用 

・ドライブレコーダーの装備(全車両)   

以上の活動を行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

 今期の燃料使用量は、前期と比べ 5.9%の増加となり、目標数値を 6.9%上回って達成できませんでした。しかし、売

上高を分母とした原価単位比較では2.6%の削減となりました。 

 各部署、全体的に走行距離が増えたことにより燃料が増加したことが考えられます。 

しかし、車の運転は個人の運転技術(急ブレーキ・急発進・速度超過等)により大きく変動するものと考えます。各個人

が環境に配慮した運転ができるよう啓発活動を続けていきます。 

 

【次期の取組】 

 今までの啓発活動を継続しつつ、新たな取り組みを実施していきます。 

 

5.9％増加 

2.6％削減 
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23 

 

 

 
 
 

【取組の内容】 

 SECO会が主体となり 

・効率的使用のために給湯器に使用温度を指定するシールの貼付 

・社内ネットワークでLPガスの節約についての呼びかけ 

以上の啓発活動を行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

 今期の LPG 使用量は、前期と比べ 13％の削減となり、目標数値を 12％下回りました。また、売上高を分母とした原

価単位比較でも20％の削減となり、どちらも目標を達成できました。 

 これまでの啓発活動の成果が表れていると思います。また、社員一人一人のエコ意識が定着したことにより達成でき

たと考えます。 

 

 

【次期の取組】 

来期も引き続き、同様の啓発活動を続けていきます。 

 

 

20％削減 
13％削減 
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☆★印刷枚数の削減☆★ 
 
 

【取組の内容】 

 SECO会が主体となり 

・印刷枚数の削減を社内ネットワークで呼びかけ 

・FAX及び社内でのやり取り等PDFを活用して行うよう周知 

以上の啓発活動を行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

 今期の印刷枚数は、前期と比べ11%の削減となり、目標数値を10％下回りました。また、売上高を分母とした原価単

位比較でも18%の削減となり、どちらも目標を達成できました。 

これまでの啓発活動（印刷ミス防止・両面印刷の促進・裏紙使用等）の成果が表れていると思います。今期は新たに

FAX 及び社内でのやり取り等を PDF を活用するよう周知したことも目標数値を達成できた一つの要因であると考えます。 

 

 

【次期の取組】 

次期も引き続き、同様の啓発活動を実施していきます。 

 

 

18％削減 
11％削減 
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☆★ 資 源 ご み の リ サ イ ク ル ☆★ 
 
 

【取組の内容】 

 SECO会が主体となり、廃棄物の削減として 

・コピー用紙の空き箱の回収箱設置 

・使用済みコピー用紙は全てシュレッダーにかけるよう社内ネットワークで呼びかけ 

以上の活動を行いました。空き箱や使用済みコピー用紙はリサイクルのため、全て資源ごみとして排出しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

 今期の一般ごみ排出量は、前期と比べが 6.6%の削減となりました。各部署ごとの合計で算出していますが、全体的に

みて減少傾向にあります。 

この評価は昨年度から実施しており、まだまだ定着していない取り組みもあると思いますが、引き続き色々な活動を

取り入れ継続的に削減できるよう活動を続けていきます。 

 

 

【次期の取組】 

引き続き、同様の啓発活動を実施していくとともに 

次期は新たにペットボトルキャップの回収活動も実施していく予定です。 

 

 

6.6％削減 
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☆★ 水 使 用 量 の 削 減 ☆★ 
 

【取組の内容】 

 SECO会が主体となり 

・節水活動の推進や節水グッズの導入 

・年4回の蛇口の点検 

・トイレレバー(大・小)の活用 

以上の活動を行いました。ドレンホースの活用により水の削減が可能 

毎年、夏季にはエアコンのドレン排水を貯水できるバケツを設置しています。 

貯まった水はグリーンカーテンの水やりに利用しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【結果及び評価】 

今期の使用水量は、前期と比べ 2.3%の増加となり、目標数値を 3.3%上回って達成できませんでした。しかし、売上

高を分母とした原価単位比較では5.8%の削減となりました。 

今期は新たにトイレレバー(大・小)の活用をするように啓発活動を実施しました。来期も新たな取り組みを取り入れ目

標を達成できるよう啓発活動を実施していきます。 

 

【次期の取組】 

 今までの啓発活動を継続しつつ、新たな取り組みを実施していきます。 

 

2.3％増加 5.8％削減 
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1．⼆酸化炭素排出量の削減について 

⼆酸化炭素排出量の主な要因として、ガソリン使用量と電気使用量が関係しています。 

この2項目の削減については、思うように結果が表れません。特に今はコロナ禍で、 

リモート協議や別部屋対応など普段では不要なエネルギーの使用があります。 

しかし、諦めることなく新しい活動により、少しでも削減・改善していきます。 

 

2．印刷枚数の削減（廃棄物排出量の削減） 

印刷枚数の削減について目標が達成できました。 

ペーパーレス化が進んできているため、時代に見合った活動として励んでいきます。 

 

3．使用水量の削減について 

1年間の結果だけを見ると今一つでした。しかし、月毎に目標値を比べると達成できた月が 

7ヶ月もありました。原因として、2ヶ月連続して水使用量が増加した影響が累計使用量に 

表れました。 

次期は目を光らせチェックしていきます。 

 

4．総括と今後の取り組み 

一番気になったのが、⼆酸化炭素の排出量です。 

なかなか良くない数字なので、どうにかして改善したいと 

会議でも話題としました。思案を重ねた結果、ガソリン使用量 

の削減の一環で、空気圧の充填を行う方針となりました。 

6月に回覧したばかりで結果はまだでておりませんが、これから 

どのような結果となるのか楽しみです。 

少しでも削減努⼒し、エコな活動として取り組んでいきます。 

 

SECO会 リーダー 

藤岡 将治 
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●会社推奨資格以外で役立つ資格を発掘（幅を広げる） 

 

４資格取得・・・担当：スキルアップ委員会 

取組の内容 

当社の技術⼒の底上げ、また、事業拡大につなげる手段として、スキルアップ

委員会が主体となり資格取得支援活動を行っています。その取り組みの内容とし

ては「情報発信」、「合格者報告」、「資格発掘」をすることです。これを実践する

ことにより、資格に対する関心・意欲を向上させることにつながります。 

 

 

 

                                                              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ●2022 年度、国土交通省新規民間資格登録の情報公開 

 

資格発掘 

 

 

●合格の報告でお祝い、モチベーション UP 

合格者報告 

●資格概要およびホームページの URL 

●申込期間及び試験日  

●過去問、参考図書および合格体験記 

情報発信 
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★新しく取り入れた取組★ 

毎週水曜日のノー残業デーに、『スキルアップ委員会

勉強会』を開催しています。資格取得のため、各自自主

学習というかたちで勉強をしています。 

 17：30～18：30 の 1 時間ですが、

皆さん集中して勉強しています。 

 

 

                                                                                                        

                                                                                                                      

結果および評価 

52 期の目標は 51 期と同じく、「資格取得率 8％」です。

51 期は 7.5%でした。今期は前期より 0.4％UP の 7.9%と

いう結果になりました。残念ながら、目標には達しませんで

した。しかし、資格試験を受験する人が増えてきていると感

じているところです。 

 

 

 

 

また 2021 年度より、RCCM 資格試験等は CBT 試験が行われています。CBT とは、コンピュータを利

用した試験方式のことです。これにより、近場の CBT テストセンターで受験することができたり、記述式

では、パソコン上で解答するため、文章のつけたし・削除が非常に簡単に行えます。 

今もなおコロナ禍が続いているため、これからどんどん CBT 方式が増えていくのではないかと思われま

す。 

 

★★★52 期取得資格★★★ 

●RCCM（電気電子）：１名             ●自然再生士：2 名 

●RCCM（河川、砂防及び海岸・海洋）：１名     ●ドローン検定：1 名 

●環境騒音・振動測定士初級：1 名         ●eco 検定：1 名 

●環境測定分析士 3 級：1 名            ●無人航空安全運航管理者：1 名 

●情報処理技術者（IT パスポート試験）：１名 

●情報処理技術者（情報セキュリティマネジメント試験）：１名 

 

 

資格取得率達成状況 

 資格取得率 目標 

51 期 7.5% 8％ 

52 期 7.9% 8％ 

勉強会の様子 

ちょっと一言… 



スキルアップ委員会 

 

30 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 1 回業務報告会                          7 月 2 日 

所属 題目 

総務部 年金について 

設計調査部 護岸設計に伴う測量 

環境部 近年の作業環境測定法関連の開成内容 

設計調査部 氷晶石含有バナジウムフラックスを用いたコランダム結晶の合成 

環境部 有明高専卒業研究テーマを担当業務の紹介 

業務部 もしも、事故にあったら、、 

業務報告会のようす 

環境部 和室 

個人机 
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《リーダーからのコメント》 

スキルアップ委員会では、今期も『業務報告会』を行いました。業務報告会の目的のメインは、「発表者

のまとめる⼒の向上、説明する⼒の向上」です。そして視聴者は、他部署の発表を聞くことで、さまざま

な情報を得ることができ、また違う分野の仕事を知ることができます。 

コロナ禍で大勢が 1 つの部屋で行うことは困難でしたが、Zooｍを用いて他の部屋で視聴が可能となる

ように工夫をしました。52 期は業務報告会を１回しか行うことができませんでしたが、次期は回数を増や

し、より多くの人が発表、視聴できるように引き続き取り組んでいきます。 

また、この業務報告会での経験を、業務にしっかり生かしていきたいと思います。 

 

★タイヤ交換講習会★ 

安全運転管理者からの提案で、社内講習として「タイヤ交換講習会」が行われました。 

参加者はビデオ視聴のあと、実際にタイヤ交換を行いました。 

社員 A さん：「暑かったけど、いい経験になりました。これで外出時に何かあっても大丈夫！」 

とコメントしていました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

スキルアップ委員会メンバー 

 

 

 

次期の取組 

 引き続き、同様の活動をしていきます。 

 資格支援では、社員のみなさんが欲しい情報をいち早くキャッチし、しっかりと発信していきたいと思い

ます。 

また資格取得率を達成できるように、スキルアップ委員会が先頭に立って、がんばります。 

 勉強会では、講師を招いて講習会を開催するなどの取組をしていこうと考えています。 

 業務報告会は、最初にきちんと計画を立てより多く発表できる機会を増やしていけたらと考えています。 

環境部室 
 

 

 

メンバーは忙しい業務の合間を縫ってしっかり活動

してくれました。大変感謝しています。 

 業務報告会については、計画通りにいかなかったの

は残念でしたが、通常の業務報告会に加え、タイヤ交

換講習会も行い、実務を兼ねた報告会となり、他部署

間のコミュニケーションもとれ、よかったです。 

 資格支援については、今年度は資格受験申請書の取

り寄せ、勉強会等新たな活動を始めました。今期はか

なりの数の合格者報告をしたような気がしていました

が、結果は 7.9％と目標は達成できませんでした。新

しい活動を始めることにより、皆様の資格取得のお手

伝いができ、会社全体のスキルを上げることができれ

ばいいな、と思っております。 

 来期も引き続き、環境経営に繋がることを意識した

活動に取り組んでいきたいと思います。 
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 取り組みの内容

・市道里親清掃 

・ボランティア参加 

 

 結果および評価

➢ 市道里親清掃 

2021 年 11 月、2022 年 2 月、7 月 に実施（計 3 回）  

 

➢ ボランティア参加 

11 月 27 日：錦川清掃ボランティアに参加（10 名） 

 

実施：２件／目標：3 件…目標達成率 66.6% 

（もう１件参加予定でしたが、感染拡大情勢を踏まえて参加自粛しました。） 

※評価についてはリーダーよりコメントを参照 

 

 その他活動

➢ グリーンカーテン 

5 月下旬に設置・8 月収穫予定 

「へちま・ゴーヤ・えだまめ」の苗を購入し植えました。 

 

 

日陰 日向 日陰 日向

℃ ℃ ℃ ℃ ℃ ℃

2022/8/2 12:30 36.8 48.2 -11.4

2022/8/22 11:00 34.0 41.5 -7.5 36.2 38.0 -1.8

差測定

年月日
時刻

地面 壁
差

 

結果        ：室内温度を下げる上で有効な壁面の温度があまり下がりませんでした。 

原因の可能性    ：葉の密度が足りませんでした。 

室外機の温風を避けるため壁から離し過ぎました。 

※日陰効果検証結果※ 

～工夫した点～（赤字は今年から追加した部分） 

〇水やりに使用する水は SECO 会が設置した水亀に貯めたエアコンの排出水を使用しました。 

〇室外機の上に温度計を設置し、日陰効果を測りました。 

〇マメ科のえだまめを植えました。 
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➢ 各会活動の盛り上げ 

「やっちょるよ～通信」：全委員会活動に焦点をあて、担当者の日頃の苦労や成果をインタビュー形式で掲載 

（山口弁で”やってるよ”の意） 

 

～当活動のねらいは、これらの心理を拾い上げ、 

「頑張れば褒められて、こんなうれしい気持ちになるんだ」を体感してもらい、 

「じゃあ、もっとやろう、やりたい！」を引き出し自発的なやる気を出させるということにある～

 byリーダー 

※改善報告会用資料より 

 

 

 

 

 

※「やっちょるよ～通信 5 月号」より 

 

  

 

 

PR会メンバーへのインタビュー 

スキルアップ会メンバーへのインタビュー 
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 活動の様子

 

2021 年 11 月 27 日 錦川清掃ボランティア 

 

2021 年 11 月 30 日 市道里親清掃（3 か月に 1 回実施） 

 

毎月実施 会社周辺ゴミ拾い（タバコの吸い殻が多くやりがいがありました） 
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2022 年 5 月 31 日 花壇設置 

 

2022 年 5 月 31 日 グリーンカーテン設置  

2022 年 8 月 収穫 

（今年はゴーヤが大量収穫でした）  

SECO 会設置の水亀を

水やりに使用 
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 総評と次期への取り組み

業務とは分離された委員会活動をメンバーが各々忙しい中で、皆さんできる限り役割を果たしました。 

現リーダーでの体制となって 3 年目であり、各活動が板についた感じがしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～リーダーよりコメント～ 

・グリーンカーテンや花植えについて 

  近年の温暖化の影響により集中豪雨、極端な気温変化、破壊的な台風、海の酸性化等いろいろ世界的な

問題が取り沙汰される中、私たちにできることは何でしょうか？私たちが使用している大量のエネルギー

を省⼒化することも1つの対策ですが、緑を新たに育てることも1つの対策といえます。 

  今年はSDGsに関連した新規取組を実施しております。日本、世界規模で考えると本当に微々たる活動か

もしれませんが、個々各々が意識して緑を育て、温暖化に抗うということが大事なのかなと思っておりま

す。 

・社会貢献について 

私たち中国水工は環境建設コンサルタントであり、常日頃から地元住民の方々をはじめ宇部市や山口県

より大変お世話になっていると感じております。地元に対して少しでも恩返しができれば、という思いか

ら市や県の発するボランティア活動に参加させていただいております。しかしながら、今期も新型コロナ

ウィルス感染拡大により(特に7月～8月にかけて爆発的に増加)満足のいく参加ができていないのが現状で

す。 

・今後の取り組みと課題 

  「グリーンカーテン」に関しては、SDGsに関する取り組みとして、①清涼効果②電気代節約③肥料節約

④プラスチックゴミ削減をテーマに具体的な目標を設定し、効果の検証を実施し、温暖化防止に一役かっ

ていきたいと思います。 

  社会貢献に関しては、前期と同様、「withコロナでできること」を考えていかねばならないと思ってお

ります。 

 

 

 

リーダーの三浦さん 
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６ 会社ＰＲ 
 

 

PR 委員会の活動目的 

 
会社 PR 活動を通じてステークホルダーとのより良い関係の構築を目指しています。また、新規顧客や新

規人材から当社に魅⼒や関心を感じてもらえるような改善の検討を進めています。 

SDGｓの目標を意識した改善案の検討及び環境経営に繋がる活動を意識して進めるようにしています。 

 

・会社イメージアップによる新規顧客、新規人材の獲得。 

・改善効果や活動の効果をイメージして行動。 

 

現在 PR 委員会では以下の活動がメインとなっています。   

       

・社員通信 

・グッドニュース 

・かわら版 

・HP、パンフレットの改善 

・会社PR 
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F さん (環境部) 

中国水工㈱のマスコットキャラクター決定 

すいこうちゃん 

(マスク Ver.) 

 

ちゅうすいくん 

(マスク Ver.) 

作者のコメント 

ちゅうすいくんは、「海」と「ねずみ」をイメージし

てデザインしました。ポイントはおなかの模様です。 

すいこうちゃんは、「水」をイメージしてデザインし

ました。顔に中国水工のイニシャル「C」と「S」を入

れています。 

どちらも気に入っていただけたら嬉しいです。 
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52期の取り組み内容 

 

       

       

 

        
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

かわら版 

  

会社や社員の良い情報を定期的に配信し、情報を共有することにより、社員のモチベーションアップ

やコミュニケーションの話題提供を目的として配信しました 

。 

 

グッドニュース＆かわら版 

グッドニュース 

社内活性化 
社員のグッドなニュースやそれにつながりそうな情報をか

き集めて発信する活動も PR 委員会が行っています。部署間

の垣根を超えて社内全体でそのような情報を共有すること

で、コミュニケーションの活性化を図ります。 
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社員通信 

 

パンフレット、HP 変更 

当社を知っていただくために、パンフレットや HP をより良く改善の検討をしています。 

 

自己紹介や仕事内容等発信内容は自由に作成して

もらい、定期的に HP へ掲載しています。 

当社への関心向上と活気ある企業イメージを PR し

ています。 

 

取組の内容 

 

結果および評価 

更新の遅れに注意し、引き続き実施していく予定です。 

 

次期の取組 

今期は 4 回更新の予定でしたが、1 回の更新で終わって

しまい、今季の目標数を達成できませんでした。 
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社外 PR【日本水道協会】 

 

山口県内市町村の課長級職員約 30 名が出席し、技術主管課長会議が開かれ、賛助会員(メーカー

やコンサルタント)も自社の技術や製品を PR する機会をいただきました。 

当社中国水工も賛助会員として、自社の技術 PR・水管橋の適切な維持管理の重要性を訴えるた

め、「点検のすすめ」と題してプレゼンを 2 講演行いました。 

参加賛助会員：中国水工株式会社、株式会社安部日鋼工業、株式会社ウォーターテッ

ク、積水化学工業株式会社、第一環境株式会社、大成機工株式会社、

日之出水道機器株式会社(コンサルタント 1 社、メーカー6 社) 

 

主催：公益社団法人日本水道協会山口県支部 
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興紀 三浦 

PR 委員会 リーダー 光本 洋幸 

 今季より会社の PR 活動を検討する PR 委員会が新設されました。 

初めてのリーダーという大役と広島からリモート参加の為、なかなかメンバーの考えや表情が分かり

づらく、本社（山口）まで行って会合を行いたいと何度も思いましたが、サブリーダーやメンバーの皆

さんに助けられ、少しずつ進められるようになりました。 

 まだまだ未熟なリーダーですが、委員会の皆さんが楽しみながら活動できるような雰囲気作りに努め

たいと思っております。 

 

 

 

 

活動状況 

 女性社員２人の活躍により、スケジュールどおりに配信すること 

ができました。 

 デザインやユニークな表現などでの遊び心も取り入れた見栄えに 

仕上がりましたので、社員の皆さんがこれを読んで話題の 1 つと 

してコミュニケーションに役立ててもらえればと思います。 

 

今後の活動 

 より旬な話題を皆さんに提供できるように、これからも日ごろから情報収集に努め、情報発信によ

る社員活性化を継続して行きたいと思います。 

 

グッドニュース＆かわら版 

 

活動状況 

 ホームページ、 パンフレットの改善内容を委員会メンバーで、 

意見を出し合いながら協議を行っております。 

 他社のものも参考に自社でも取り入れたい内容があればと調査を 

進めています。 

 

今後の活動 

 協議した内容を盛り込んで改善活動を進めていきたいと思います。 

 リーダーとしてより活発な協議が行えるように努めていきたいと感じています。 

  

会社 HP、パンフレットの変更 

 

活動状況 

 担当者への指示ミス、リーダー自身の執筆遅れもあり、今季の目標数を 

達成できませんでした。 

 

今後の活動 

 目標数が達成できるように、改善策を検討して少しで数多くの情報を提供できるように努めたいと思

います。 

  

社員通信 
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7 安全運転推進・・・担当：安全衛生委員会 

 

 

取組の内容 

交通安全意識と交通マナーの向上及び安全運転意識の習慣化を目指して、弊社では 2020 年から無事故・

無違反コンテスト（山口県主催）に参加しています。2021 年度も、本社の部署ごとに分けた５人１組のチ

ームで３チーム参加しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※2021 年度から参加証がなくなったため、写真は 2020 年度のもの 

 

結果および評価 

参加３チームともに無事故無違反を達成しました。コンテストの結果と

しては達成でしたが、年間通して業務中や通勤中の軽微な事故が数件あり

ました。 

 

次期の取組 

安全衛生委員会では、引き続き安全運転の呼びかけを行っていきます。2022 年度も無事故・無違反コン

テストに参加中です。 

 

 

 

 

○業務部チーム「GYOUMUBOON」 

○設計調査部チーム「中国水工・設計調査部」 

○環境部チーム「独身貴族」 

目標達成！ 
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８IT 技術の活用による業務改善（納品物紙資料削減） 

・・・担当：IT 担当室 

取組の内容 

環境部の納品物紙資料の中で、➀排ガスの計量証明書、②測定結果報告書の削減

を目標に掲げました。2021 年 10 月から準備を開始し、１月から本格運用の計画

を立てました。 

➀排ガスの計量証明書は、従来は１件辺り 20 枚弱の紙資料でしたが、フォーマットを変更し半減させま

した。運用が１月からだったので年間平均の目標値は 16.10 枚/件にしました。 

②測定結果報告書は、紙から電子データの報告書に変更することにより、紙資料の削減を計画しました。

合意が得られたお客様から順次電子データに切り替える予定でした。 

 

結果および評価 

➀排ガスの計量証明

書は概ね予定通りに進

みましたが、２月と５

月は宇部市からの個別

要求により定常フォー

マットが使えず、枚数

増となりました。目標

値 16.10 枚/件は達成

でき、目標設定は今期

で終了します。 

②測定結果報告書は

電子データへの切り替

えが予定通りにいきま

せんでしたが、目標値の 1.40 枚をクリアしました。要因としては、たまたま枚数の少ない報告書だったと

推察されます。電子データへの切り替えにはお客様の同意が不可欠ですが、お客様との交渉のスタートが遅

くなってしまい、2022 年 6 月末時点で合意が得られたのは４社でした。合意が得られたお客様に対し、

2022 年 10 月受付分より電子データに変更することになりました。 

 

次期の取組 

②測定結果報告書の紙資料削減を、引き続き取り組んでいきます。お客様がある話なので予定通りに進ま

ないこともあるかと思いますが、電子データ化の合意を得ていきます。 

ＩＴ担当室では、この他にも紙資料の削減を推進しており、請求書を都度請求から月末請求に変更し、請

求業務の効率アップにも繋がっています。また、今後は環境分析装置を新しいものに更新することで業務効

率アップや紙資料削減も期待されているところです。 

目標達成！ 
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その他：防災訓練 

 

 

取組の内容 

防災訓練は、火災の発生を想定して本社が５月 2７日に、広島事務所は５月３０日に実施しました。 

本社 

訓練に先立ち、粉末消火器、消防設備等定期点検結果の異状なしを確認しました。自衛消防隊を編成し、

防災訓練実施要領を事前配布し、訓練内容を周知しました。 

訓練当日、10：00、２階環境部給湯器付近で第１発見者が火災を発見しました。通報連絡係は直ちに消

防署に疑似通報しました。館内放送を行い、避難を呼びかけました。 

続いて初期消火活動を行いました。 
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全社員が避難場所（玄関前）に避難、避難誘導係は点呼により人数確認を行い、自衛消防隊長に報告しま

した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

広島事務所 

①9：59 1 階の北側付近コンセントが埃により短絡、出火。 

②10:00 1 階に居合わせた第一発見者（宮崎課員）がこれを発見、2 階の課員に通報「火事だ！」 

③宮崎課員は、出火の程度が小さかったため 1 消火器により消火（消火材は使用しない）を試みるが鎮火せ

ず。消火剤を使い切った後(想定、15 秒程度)、即脱出。安全な場所に避難しました。 

④伊藤事務員は、 (通報後 10 秒以内)預金通帳、社印等を携行して安全な場所へ避難しました。（便宜上、

駐車場に集合）。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「火事だ！」 

「消火活動」 

 

「通帳等携行」 

 

「1階消火器」 
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「消防署へ通報」 

 

⑤他の 2 階の所員は階段を降り安全な場所に避難しました。 

⑥避難場所にて広島事務所火元責任者(森)が宮崎課員に指示、消防署へ通報（実際には、電話しない）。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑦広島事務所火元責任者が安全な場所にて点呼をとり、各員の安否を確認しました。 

⑧火災発生の事実と被害状況を総務部へ報告しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

結果および評価 

本社 

通報訓練、消火訓練、避難訓練について、重大な指摘事項はなく、本番の際には現手順を遵守すれば大き

な災害は起こらないであろうことを確認しました。消火係の者が素早く発火現場に駆け付けたのは、良かっ

た点です。消化ホース設備を使用する際、素早く出火場所までホースを伸ばすことが出来ました。「119」

番通報、館内放送は、良く要点を連絡できました。人員報告が速やかにできない部署がありました。報告者

（避難誘導係）がいない場合は、他の者が代わって報告しなければなりません。また、IT担当室のサーバー

のシャットダウンに時間が掛かりました。今後、検討を要しますが、不可能であれば、人命優先する方向で

考えます。館内放送の音が鳴らない箇所（社長室、役員室など）がありましたが、訓練実施後に改善しまし

た。 

広島事務所 

 階段を降りる際は押し合わず、あわてないように注意しました。また、消火器の使用は退路を確保して行

い、消火剤が切れる(想定)とともに脱出することに注意しました。場所が狭いこともあり、火事発見から 3

分以内（消火活動含む）に全員安全な場所(駐車場)へ退避できました。実際は、近隣家屋への延焼も考えら

れるので、より安全な近隣空き地などへの避難も想定するべきでした。 

「点呼、安否確認」 

 

「安否確認状況その他を総務部へ連絡」 
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次期の取組 

本社 

 次期の訓練は新社屋に移転後となるため未定ですが、新社屋立地の地域特性や、社屋の構造を考えた訓練

を考えたいと思います。 

 

広島事務所 

今回の訓練では、地震影響は想定対象外であったが、南海トラフ地震では高さ 8m 程度の津波の発生も想

定されているので、20m 程度の高台への避難誘導（非常食、ライトなどの防災用具の携行を伴う）も今後

実施するとよいと考えます。 

 

 

８ その他：RoHS 規制、REACH 規制等世界基準に対応した業務受注 

☆RoHS とは？…電子・電気機器における特定有害物質の使用制限についての欧州連合(EU)による指令 

☆REACH とは？…2007 年 6 月 1 日に発効した EU（欧州連合）における化学品規則 

 

取組の内容 

RoHS 規制の部分的な分析は現在行っていますが、項目が増えた部分については新しく機械を導入しなけ

ればなりません。分解装置や測定装置など、合計するとかなりの設備投資になることから、昨期から引き続

き、慎重に検討を進めている段階です。REACH 規制についても同様に検討中です。 

結果および評価 

機械の導入に至っていません。 

次期の取組 

採算がとれるかなど、まだまだ検討しなければならない課題があり、機械の導入時期は未定です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

RoHS 



PR委員会
会 

 

49 

 

 

前期より SDGｓの推進を行動指針に盛り込み、今年で２年目になりました。SDGｓをさらに推進していく

ため、委員会にも協⼒を求め、何か新しい活動をできないか考えてみました。委員会の取組は、各委員会の

ページをご覧ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～中国水工株式会社は 持続可能な開発目標（SDGs）を支援しています～ 

 

「SDGｓ～持続可能な開発目標～」の推進
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弊社は総合建設・環境コンサルタントなので、事業内容がすでに SDGｓに関連しています！ 

 

 

 

農業用水の分析 

（持続可能な農業の促進） 

 

上下水道関係業務・各種水質分析 

測量・調査・設計業務 

（インフラ構築） 

 

 

有害化学物質、並びに大気、水質の分析 

及び土壌の汚染調査 

 

 

災害対応業務、防災関係業務・大気分析 

 

災害対応業務、防災関係業務 

 

大気、水、土壌 

（化学物質や廃棄物）の分析 

 

 

 

 

 

 

 

猛禽類調査       港湾業務、生物調査（海洋汚染の防止） 

（陸上生態系保全）       

 

 

 

  

設計調査部 

環境部 

広島事務所 

事業内容から見た SDGｓ 
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業務以外に、こんな活動もしています。 

☆赤字部分が今期の新しい取組です。 

 

          社員の健康づくりに関して 

☆やまぐち健康経営企業（山口県主催）に認定✨ 

          ☆やまぐち健康応援団（山口県主催）に登録✨ 

          ☆がん検診受診促進協⼒事業所（山口県主催）に登録✨ 

          ☆スポーツ元気県やまぐち推進団体（山口県主催）に認証✨ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          ☆はつらつ健幸ポイント（宇部市主催）に参加✨ 

 

 

 

☆AED の設置 

 

 

 

 

 

 

☆定期健康診断で女性は 40 歳未満でも希望すれば会社負担で乳がん検診の受診可✨ 

☆2020 年よりインフルエンザ予防接種の費用補助制度スタート✨ 

☆新型コロナワクチン接種機会の提供や休暇制度を整備✨ 

 

国民の医療を支える 

          ☆献血サポーター（日本赤十字社主催）に参加登録✨ 

 

 

           

業務以外での SDGｓ 
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玄関にはサーモカメラを設置し、来訪者記録に記入していただいております。 

 ２F 受付 

 

タイムレコーダー横にも消毒液を設置 

 
向かい合わせのデスクはビニールシートで飛沫飛散防止 

応接室 

 

会議室 
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学生の体験学習の協力に関して 

          ☆やまぐち教育応援団（山口県教育委員会主催）に登録✨ 

                     

                     インターンシップや中高生の職場体験など、積極的に受け

入れています。 

 

 

 

             

                        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

青少年の健全な育成に関して 

☆家庭の日協⼒事業所 

（山口県青少年育成県民会議事務局主催）に登録✨ 

 

 

 

 

 

 

 

 

中学生の職場体験の様子 

2021 年は高校生 10 名

を受け入れ 
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環境教育として 

☆社外研修の受講 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆月に１回、環境セミナーを実施✨ 

☆HP に環境コラムを毎月掲載✨ 

バックナンバーもありますので是非ご覧ください！ 

           

2018 年５月より弊社の環境アドバイザーとしてお迎えしました。 

業務のアドバイスだけでなく、沢山の知識をもとに環境教育を行っていた

だいております。 

＜インタビュー＞ 

津﨑：環境セミナーや環境コラムのテーマはどのように選定されているのですか？ 

大田：環境セミナーは社内向けです。一つは環境分析でデータを解析するために必要な考え方を養う目的

でテーマを選んでいます。例えば、土壌中の六価クロムの話や、悪臭についてです。専門用語も使

います。もう一つは社会的に関心が持たれている話題について取り上げる回もあります。対して、

環境コラムは分析知識のない社内の他部署の方や社外の方にも読みやすく、幅広い話題を取り上げ

るようにしています。専門的な言葉はなるべく使わず、けれども正確にわかりやすく、学生の副読

本としても使えるレベルの内容をと考えています。 

津﨑：そこまで考えられているんですね。 

   中国水工に来られて４年が経ちましたが、社内の雰囲気はいか

がですか？ 

大田：社員数の割に有資格者が多く、また資格取得の取り組みも委員

会で社員が主体となって活動されていて、驚きました。それか

ら、誰かが「ちょっと手伝って」と言うと皆が気楽に協⼒する

んですね。全員参加の委員会など、会社の規模がそこまで大き

くないからこそできる、ちょうどよいやり方を取られていま

す。余談ですが、驚いた事の三つ目は急な階段です(笑)。 

津﨑：確かに当社の階段は急ですね(笑)。 

   今後もよろしくお願いいたします。 

大田啓一先生 

オンライン研修の様子 

大田先生も驚いた 

急な階段も見納めです 
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男女ともに働きやすい職場づくりに関して 

          ☆やまぐち男女共同参画推進事業者（山口県主催）に認証✨ 

          ☆宇部市女性活躍推進企業（宇部市主催）に認証✨ 

          ☆やまぐち子育て応援企業（山口県主催）に登録✨ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆やまぐち結婚応縁企業（山口県主催）に登録✨ 

☆やまぐち女性の活躍推進事業者（山口県主催）に登録✨ 

☆やまぐちイクメン応援企業（山口県主催）に登録✨ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆一般事業主行動計画（次世代法）策定✨ 

 ２期目の行動計画として、年次有給休暇の取得推進、キャリアコンサルティングの

導入などを目標に掲げています。 

☆2021 年、くるみんに認定✨ 

山口県の学術研究、専門・技術サービス業での認定は初で、地元新聞の取材も受

けました。 
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 2022.1.31 宇部日報一面を飾る✨ 
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☆一般事業主行動計画（女性活躍推進法）策定✨ 

           えるぼしの認定を目指しています。 

１期目の行動計画では、男性の育児参画促進や、女性管理職の育成を目標に掲げ

ています。 

 

 

＜男性で初めて看護休暇を取得した社員の声＞ 

この度は、子供の予防接種で当休暇を取得しました。 

日頃業務に追われる中、なかなか子供達の日中の日常に触れることが出来なかったので、大

変有意義な時間を過ごすことが出来ました。 

また、当休暇は子供達が急病になったりした時に非常に有効な休暇の取得方法だなと思いま

した。 

 

係長級の女性が 0→３名に！ 

＜女性社員の声＞ 

高年齢者は私の父のように「女が残業してまで働くな」という考えの人もいますが、今は女

性も結婚や出産で退職せず、長く働く時代になりました。この会社も昔は男女間の賃金格差が

ありましたが、今はなくなり、それでこそ頑張ろうという人も増えると思います。男性でも家

事や育児をされる方も増えていますが、そうは言っても女性の方が家庭の負担が大きいのが実

情ですので、その辺りの配慮も大切です。色々な想いもありますが、係長に上げていただき嬉

しく思っています。管理職を目指して頑張りたいです。 

 

            社内親睦 

           ☆社員互助会✨ 

互助会では、慰労会や旅行などの親睦行事を行っています。コロナ禍で行事が

なかなかできなくなりましたが、食事会の代わりに豪華ステーキ弁当を配るな

ど、工夫して活動しています。パートタイマー社員も希望者は行事に参加でき

ます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

コロナ流⾏前の旅⾏ 
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          働く環境を整える 

          ☆就業規則を改正✨ 

社員の働きやすさを考え、適時見直しています。 

法律で定められた基準以上の短時間勤務制度や、

パートタイマーにも時間単位の有給休暇制度を導

入するなど、誰もが働きやすい企業を目指してい

ます。 

2022 年には、技術手当を見直しました。また、

不妊治療休暇制度をいち早く整備しました。 

 

＜育児休業を取得した女性社員の声＞ 

周囲のサポートのおかげで、スムーズに育児休業に入ることができました。一番

子供の変化が大きい時期を一緒に過ごせて良かったです。 

また、家にこもりがちな育児ですが、月１回会社に行くことで、会社との繋がり

や人との会話が出来ること、子供の成長を見せることも出来て嬉しかったです。そ

れもあって、仕事復帰する時も壁を感じることなく働くことができました。 

 

＜短時間勤務制度利用中の女性社員の声＞ 

早く家に帰れる分、早くご飯を作ることができるので、子供を早めに寝かせる生活リ

ズムを作れています。また、平日の習い事に連れて行ったり、病院に連れて行くことも

できるので助かります。子供は今はまだ保育園に通っていますが、下の子が３年生の年

まで制度を利用したいと考えています。今は「お金より時間」です！ 

 

60 歳以上で取得した資格に技術手当 

＜資格取得した社員の声＞ 

嘱託社員として入社し、給料は増えないと思っ

ていましたが、新しく取得した資格には手当が付

くようになり、頑張ろうとモチベーションアップ

になります。現在も別の資格の勉強中です！ 

 

☆ノー残業デー✨ 

 毎週水曜日をノー残業デーに設定していま

す。協会一斉ノー残業デーに参加し強化月間を

設定することで、改めてノー残業の意識を高め

ています。 
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2020 年 2 月、IT 担当室設置。これまでの実績 

☆社内書類の電子化 

元々社内ネットワークシステムによる休暇届等の電子決済を行っていましたが、IT

担当室を設置してから社内書類の電子化を加速させています。出張伺い、物品購入

申請書、技術手当申請書などが新しく電子申請できるようになり、紙資料が劇的に

削減されました。決済も楽になり、業務効率もアップしています。 

☆試料のバーコード管理 

環境部の分析業務で、バーコードで試料受付から報告書作成までデータ連携できるシステムを構築し、試

料廃棄の判断が容易にできるようになりました。 

☆分析器 PC のサーバ接続 

分析器 PC をサーバ接続させることにより、分析結果の手書き作業を削減しました。 

☆試薬（毒物劇物）管理 

試薬のバーコード読み取りにより、在庫管理できるようにしました。 

☆顧客含む多拠点間連携 

コロナ禍ということもあり、顧客や広島事務所との Web 会議を促進しました。本社と広島事務所間の移

動が少なくなり、出張旅費の削減にもなっています。学生への会社説明会や面談も Web を活用していま

す。また、社外からのサーバ接続、社内イントラネットシステム接続を実施し、リモートワーク等にも対

応しました。 

☆給与明細の電子化 

2022 年 2 月より給与明細の電子化を行いました。それまでの紙の明細を封筒に入れ配布するアナログ作

業をなくし、大幅な工数削減に繋がりました。 

☆手書き作業指示書の廃止 

2022 年 6 月より環境分析結果の作業指示書への手書き転写を廃止し、報告書／計量証明書の作成を自動

化しました。分析忘れや分析項目漏れ、転記ミス等の防止が期待できます。 

☆請求書自動作成 

2022 年 6 月より請求書作成を環境部データ（件名、場所など）を活用して自動化し、手入⼒の手番を削

減しています。定額の請求書から適用しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ネットワーク

活用により、

情報に対する

利便性向上を

目指していま

す 
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子どもたちの安全に関して 

          ☆子ども１１０番の家（山口県警察本部主催）に参画✨ 

 

 

 

 

 

社内の目安箱 

           ☆改善提案制度✨ 

要望や改善提案を随時受け付けています。 

出された提案は改善委員会で協議し、担当

委員会や部署を決定します。 

マスコットキャラクター「ちゅうすいくん 

・すいこうちゃん」も、ここから誕生しま

した。 

 

地域活性化 

☆宇部まつりへの参加✨ 

 地元宇部市のお祭り「宇部まつり」の「華創パレード」に新光産業グループで

団体参加しています。家族も含め、お揃いのハッピを着て、宇部市の郷土民謡

「南蛮音頭」を踊りながら行進します♪ 
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 環境関連法規等の遵守状況の評価の結果、環境関連法規の逸脱はありませんでした。訴訟等については

過去３年間に渡りありません。 

法律名等 適用対象 適用条項 順守状況 

廃棄物の処

理及び清掃

に関する法

律 

事業系 
一般廃棄物 

・処理の委託先および委託の基準 
法第 6 条の 2（市町村の処理等）第 6 項、第
7 項（施行令第 4 条の 4） 

（確認） 
本社運搬委託先：(有)GK サービス 
広島事務所運搬委託先：共栄美装㈱ 

産業廃棄物 ・保管基準 
法第 12 条（事業者処理）第 2 項（施行規則
第 8 条）、第 3 項、第 4 項 
法第 12 条の 2（事業者の特別管理産業廃棄
物に係る処理）第 3 項、第 4 項 

（確認） 
保管場所、保管方法を確認。 

・産業廃棄物管理票（マニュフェスト） 
法第 12 条の 3 第 1 項（施行規則第 8 条の
21）、第 6 項（施行規則第 8 条の 26）、第 7
項（施行規則第 8 条の 27） 
施行規則第 8 条の 20 
法第 12 条の 3 第 8 項（施行規則第 8 条の
28、第 8 条の 29） 

（確認） 
環境部の管理票交付は適正。 
保存期間 ok。 
報告書の提出されている。 

・委託契約 
施行令第 6 条の 2（事業者の産業廃棄物の運
搬、処分等の委託の基準） 
施行規則第 8 条の 4（委託契約書に添付すべ
き書面） 
施行規則第 8 条の 4 の 2（委託契約に含まれ
るべき事項） 
施行規則第 8 条の 4 の 3（委託契約書の保存
期間） 

（確認） 
契約書等保存されている。 
運搬委託先①：ミツヤ工業㈱ 
処分委託先①：㈱宇部スチール 
運搬委託先②：両備トランスポート㈱ 
処分委託先②：共英製鋼㈱ 
運搬・処分委託先③：都市産業㈱ 
運搬・処分委託先④：アサヒプリテック㈱ 
広島事務所運搬委託先：共栄美装㈱ 
広島事務所処分委託先：安田金属㈱ 

毒物及び劇

物取締法 

化学物質 法第 11 条(毒物又は劇物の取扱) 
法第 12 条第 1 項、第 3 項（毒物又は劇物の
表示） 
法第 15 条の 2（廃棄）（施行令第 40 条） 
法第 16 条の 2（事故の際の措置） 
法第 22 条（業務上取扱者の届出等）第 5 項 

・毒物劇物業務上取扱者であるが下記以外
のため届出は必要ない。 
施行令第 41 条、第 42 条 
（電気メッキ業者、金属熱処理業者、運搬
業者、シロアリ駆除業者） 
（確認） 
保管場所、方法を確認。 

化学物質管

理促進法 

(Ｐ Ｒ Ｔ Ｒ

法) 

化学物質 法第 5 条（排出量等の把握及び届出）第 2
項、第 3 項 
施行令第 3 条（業種） 
施行令第 4 条（第一種指定化学物質等取扱業
者の要件）第 1 項、第 2 項 

・年間取扱量が法定数量に満たないため届
出は不要である。 
（確認） 
５２期使用量確認（116.60 ㎏） 

消 防 法 及

び宇部・山

陽小野田消

防組合火災

予防条例 

危険物 指定数量未満の危険物：条例第 30 条 ・危険物（消防法別表 1）の取扱は指定数
量（危険物の規制に関する政令 別表第 3）
の 5 分の 1 未満である。 
（確認） 
ストック量を確認。 

下水道法 洗浄施設 ・法第 11 条の２、３ 
・法第 12 条 
・法第 12 条の２、９、12 
・除外施設設置条例 

・届出（確認） 

・水質測定記録（確認） 
 

 

 

 

 

 

 

 

環境関連法規等の遵守状況・違反、訴訟の有無
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法律名等 適用対象 適用条項 順守状況 

水質汚濁防

止法 

洗浄施設 ・特定施設等の設置、構造等の変更、廃止の
届出 
第 5 条第 3 項、第 7 条、第 10 条 
・有害物質使用特定施設等に係わる構造基準
等の遵守義務 
第 12 条の 4 
（施設本体の床面及び周囲の構造等）施行規
則第 8 条の 3 
（配管等の構造等）施行規則第 8 条の 4 
（排水溝等の構造等）施行規則第 8 条の 5 
（使用の方法）施行規則第 8 条の 7 
・排出水の汚染状態の測定等 
第 14 条第 5 項 
（点検事項及び回数）施行規則第 9 条の 2 の
2 
（点検結果の記録及び保存）施行規則第 9 条
の 2 の 3 

・届出（施設変更なし） 
・構造遵守（確認） 
・定期点検（確認） 

フロン排出

抑制法 

業務用空調

機器および

冷凍冷蔵機

器 

・フロン類の放出禁止 

法第 86 条 

・管理者判断基準の遵守 

法第 16 条第 1 項 

告示第 13 号 第一種特定製品の管理者の判断

基準となるべき事項 

 第一 設置及び使用環境の保全に関する事

項 

 第⼆ 点検に関する事項 

 第三 フロン類の漏えい時の措置 
 第四 点検及び整備に係る記録等に関する
事項 

（確認） 

・簡易点検 

簡易点検の実施を確認。 

 

 

・定期点検（空調機器）2019.7～2022.6 

2022/6/29 に実施。 

 

・定期点検（冷蔵冷凍機器） 

対象なし 

・フロン類算定漏えい量の報告 

法第 19 条、省令第⼆号 フロン類算定漏えい

量等の報告等に関する命令 

（確認） 

漏えいなし 

 

・製品廃棄時のフロン類の引渡し 

法第 41 条 

・廃棄等実施者の行程管理票制度に基づく書

面の交付・保存 

法第 43 条第 1 項、第 2 項、第 3 項、（施行

規則第 32 条） 

・引取証明書 

第 45 条第 3 項、第 4 項 

（確認） 

廃棄なし 
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全体評価 

今期の環境目標については、電気使用量の削減、資格取得の取組については達成できていませ

んでしたが、電気使用量は人数の増加及び受注量の増加を考え合わせるとそれほど悪い結果では

ないと考えられます。今後は新社屋の建設に伴い一時的に変動するものと思われますが、太陽光

発電や、太陽熱利用を考えており、エネルギー使用の削減や効率化が図られると思います。燃料

使用についてはハイブリッド車や電気自動車の導入を考えていかなければなりません。印刷枚数

は報告書の見直しとＩＴ技術により、削減できているものと考えられます。WEB を活用しさらに

削減を実施していく努⼒が必要です。コロナウィルスの猛威の中での新しい日常になっていきま

すので、次期にはさらに取組みの努⼒および強化が必要と考えられます。 

環境経営システムを有効に機能させＳＤＧｓの精神を実現するため、ＩＴ技術をさらに活用し

会社のシステムを変革し、新しい事業も計画していきます。会社全体の能⼒をさらに向上させ、

地域に貢献し高く評価されるよう、企業として努めてまいります。 

 

 

 

見直し及び指示 

 見直し項目 変更の必要性・指示 

1 環境経営方針 
環境方針は５３期については大きな変更はありませんが人材の確保を追

加します。 

2 環境経営目標 環境経営目標に働き方改革の推進を、追加します。 

3 環境経営活動 

⼆酸化炭素の排出の 64%は電気の使用です。電気使用料の削減を考える

にあたり新社屋で太陽光発電を導入する予定です。ガソリン使用量の削

減のため、もっと工夫が必要ですし、設備投資も必要となってきます。

ハイブリット車や電気自動車の導入も考えなければなりません。 

紙使用量の削減には取り組んでおり成果が出ていると思います。ｗｅｂ

を利用した報告方法の検討を実施してください。 

資格取得は、仕事上信頼できる会社と思えるような資格を優先し、取得

できるように取組んでください。 

働き方改革を推進して働きやすい会社目指してください。 

4 実施体制 
実施体制は大きな変更はありませんが、委員会リーダーやメンバーの入

れ替え等を行い、人材の育成も進めていきます。 

令和４年９月３０日 

代表取締役  石﨑一雄
 

代表者による評価と見直し


